
議會文件 39/2009 號  
(4 月 23 日會議討論 )  

 
南區區議會  

上次會議續議事項  
(修訂於 20.4.2009) 

 
目的  
 
 本文件旨在告知各議員，南區區議會於 2009 年 3 月 5 日舉行的第

八次會議討論的主要事項及最新情況。  
 
 
主要事項  
 
衞生署署長到訪南區區議會  
 
2.  衞生署署長林秉恩醫生出席南區區議會會議，向議員簡介衞生署

的工作及來年的重點工作計劃，包括非傳染病的防控工作、傳染病防治

控制及長者醫療券試驗計劃。在聽取議員提出的意見後，林秉恩醫生作

出以下的回應：  
 

(a)  控煙工作的成效  

 

控煙工作可以說是衞生署近年最大的挑戰之一。香港現時約有

68 萬煙民，不可能一夕之間改變他們的習慣，現時百分之九十

以上的酒樓食肆，均有遵守法例的要求。署方會集中做好公眾教

育方面的工作，同時逐步推行各項控煙政策。林秉恩醫生強調，

吸煙絕非犯罪行為，有關措施的目的是希望吸煙者守法，以免滋

擾其他人。可是，正如議員所言，很多來自內地的遊客對本港的

控煙條例欠缺瞭解，署方會留意及加強有關的宣傳工作。最近在

香港舉行的的國際研討會上，世界上最權威的戒煙專家也認為香

港在控煙方面，可說是走在世界的最前頭。至於監控走私煙方

面，衞生署會繼續與海關討論及作出配合，並將議員提出製作卡

通宣傳短片的建議，向吸煙與健康委員會提出。吸煙與健康委員

會是衞生署的資助機構，主要負責推行控煙宣傳工作。  
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(b)  戒煙服務  

 

署方明白市民對戒煙服務的需求，因此正與東華三院合作提供有

關的服務，並為醫護人員如醫生、護士、藥劑師、牙醫等，提供

處理戒煙問題的訓練。其實署方在 2003 年，曾計劃與香港大學

合辦戒煙輔導 /治療文憑班予西醫，鼓勵由醫生在診所處方及提

供輔導，協助病人戒煙。是項計劃其後因非典型肺炎的爆發而擱

置下來。署方現正研究組織社會資源，包括西醫、牙醫及大型藥

房的藥劑師等，幫助吸煙人士戒煙。考慮到醫生不可能在診所內

花費半小時或更長的時間為病人提供戒煙輔導，署方認為其中一

個可行的方法，是由醫生為有需要的病人處方後，再轉介至其他

服務單位接受輔導。署方會密切注意社區對戒煙服務的需要，並

在有需要時與東華三院商討增加服務。  

 

(c)  健康城市及安全社區計劃  

 

衞生署很希望在香港做好健康城市的工作，並就此印製了指引，

希望利用社會資源，提高市民對健康生活的認識和關注。從各議

員先前的提問及意見可見，南區區議會非常清楚區內對健康服務

和資源的需求。其實要達成健康城市及安全社區的目標，並不需

要龐大的資源，只要透過社區互相協作，再加上署方及區議會的

推動和支援，相信可以事半功倍。  

 

(d)  門診服務  

 

普通科門診的服務已交由醫院管理局管理。作為醫院管理局的成

員之一，林秉恩醫生會向有關方面反映鴨脷洲及香港仔區市民，

尤其是長者，對門診服務的迫切需求。  

 

(e)  肺炎鏈球菌防疫注射的問題  

 

衞生署暫定在 2009 年 9 月 1 日開始實施肺炎鏈球菌防疫注射計

劃，費用全免。通常嬰兒應在兩個月大時注射第一針，衞生署若

如期在 9 月 1 日開始提供注射服務，則 7 月 1 日或之後出生的嬰

兒均可以如期接受注射。此外，衞生署會為過了打針期的兒童

(2007 年 9 月 1 日至 2009 年 6 月 30 日出生 )安排補種疫苗。為免
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影響診所的日常運作，衞生署會加開星期日母嬰健康院服務，為

無法配合其他現有免疫接種時間表的兒童注射肺炎鏈球菌疫苗。

現時香港的幼兒防疫注射覆蓋率差不多是全世界最高，原因是母

嬰健康院的服務深受市民歡迎和認同，連私營機構也將之視作楷

模。署方會精益求精，繼續改進及增加母嬰健康院提供的服務。  

 

(f)  長者衞生教育  

 

衞生署屬下的長者健康服務部，主要負責教導照顧長者的機構怎

樣有效地提供長者需要的服務。如果區議員有計劃動員社區力

量，為長者提供健康及衞生教育方面的服務，或協助改善他們居

所的衞生環境，署方非常樂意參與。  

 

(g)  長者醫療券試驗計劃  

 

為長者醫療券試驗計劃才剛剛開始，現時便指有關計劃不成功，

似乎言之過早。署方預計將來把醫療券計劃與電子醫療記錄聯合

後，應可進一步方便長者使用醫療券。如果試驗計劃成功，政府

會考慮將計劃延伸至 65 歲的長者及提高資助額。  

 

(h)  有關發展中醫藥醫院的問題  

 

政府已斥資數十億元重建廣華醫院，而新的醫院大樓有一部份已

指定用作提供結合中西醫的服務。廣華醫院的董事、總理及主

席，歷年來也投放了很多資源發展中醫藥，相信將來的新醫院除

提供中西醫服務外，亦會為幾間大學的中醫畢業生提供很好的實

習機會。廣華醫院的新服務開始後，可為中醫學生提供更多就業

機會。  

 

( i)  有關發佈流行病警報的建議  

 

衞生署一直都有在季節性高峰期向市民發放流行病防控資訊。署

方會參考議員的建議。  
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(j)  內地孕婦無法取回預付按金事宜  

 

署方會向醫管局反映，議員提出不曾在港產子的內地孕婦無法取

回預付按金事宜。  

 

 

(k)  由議員辦事處協助進行疫苗注射的建議  

 
流感疫苗必須由醫生處方，而且在注射時最好有醫生在場，因為

疫苗含有蛋白質，如接受注射人士對蛋白質敏感，有機會在注射

後休克，甚至死亡。如果議員辦事處或其他團體想為區內市民提

供注射疫苗服務，須確保在進行注射時有醫生在場，並提供必要

的急救設施，以便處理在注射後突然休克的緊急情況。  
 
 

動議辯論：延長南區區議會屬下各委員會成員的任期、增加增選委員

的名額及訂明提名 /遴選增選委員的準則  
 
3.  區議會在會前收到由陳理誠太平紳士提出、陳富明先生及黃志毅

先生和議的動議項目，希望就區議會屬下各委員會成員的任期、增選委

員的名額及提名 /遴選增選委員的準則進行討論。  
 
4.  區議會經討論後通過下列的提案，並決議自 2010 年開始實施：  
 

-  將增選委員的任期延長至兩年  
-  將每個委員會的增選委員名額增加至六名  
-  根據以下準則提名及遴選增選委員  

( i)   遴選過程應遵守公平及公正的原則；  
( i i)  每位議員只可提名不多於一位人選；  
( i i i)  獲提名擔任多於一個委員會的増選委員人選，只可被

推薦擔任一個委員會的増選委員；  
( iv) 盡可能委任有積極參與社區工作的地區人士 (例如但不

限於有擔任分區委員會、業主立案法團或互助委員會

委員人士 )；  
(v) 盡可能加入功能組別代表或專業人士；  
(vi) 不委任立法會或區議會議員辦事處的職員；  
(vii)  不委任曾在當屆區議會競選落敗人士；及  
(vii i)  增選委員的委任年期不得超過連續 6 年 (自 2010 年開始

計算委任年期 )。  
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新加坡國際學校於警校道 2 號校舍改建計劃  
 
5.  是項議程由教育局提出。新加坡國際學校代表出席區議會會議，

向議員介紹改建前樹仁中學校舍作新加坡國際學校中學部校舍的計劃詳

情。根據該校的詳細設計，前樹仁校舍的西座會被拆卸和改建，以落實

交通影響評估所建議的交通改善措施。校舍的東座及北座則會被保留，

並進行內部翻新工程。由於拆卸西座後所改建的樓宇高 13 層，超逾原

初政府撥地工程規條中 8 層的樓宇高度限制，因此，教育局建議將樓宇

高度限制的工程規條放寬至 13 層，以配合該校的校舍改建計劃。  
 
6.  區議會一致通過支持放寬有關校舍的樓宇高度限制至 13 層，以

配合新加坡國際學校的發展需要。  
 
 
2008-09 年度南區區議會撥款財政報告及 2009-10 年度區議會撥款分配  
 
7.   南區區議會在 2008-09 年度獲分配 10,588,000 元以進行地區小型

工程； $3,820,000 以進行在「小規模環境改善計劃」和「市區小型工程

計劃」下未完成的工程項目；以及 12,250,000 元以推行社區參與計劃。

根據民政事務總署發出的「推行地區小型工程計劃指引」，區議會可在

一個財政年度內承擔工程費用最多不超過所獲撥款的三倍。因此，南區

區議會在 2008-09 年度可批准的地區小型工程限額為 $43,224,000。南區

區議會在 2008-09 年度共批准了 80 項地區小型工程及約 200 項社區參與

活動。截至 2009 年 2 月 23 日，地區小型工程、小規模環境改善計劃及

市區小型工程計劃的已承擔 ⁄實際支出為  $39,633,567，超支約 175%；

而社區參與計劃的已承擔 ⁄實際支出則為  $13,433,453，超支約 10%。  
 
8.  由於民政事務總署尚未公佈 2009-10 年度南區區議會獲分配的撥

款額，區議會暫以 2008-09 年度的撥款額及支出狀況，討論 2009-10 年度

的撥款分配事宜。區議會通過載於議會文件 28/2009 號附件二的撥款分

配，包括預留  $200,000 元予社區事務及宣傳委員會，作推廣南區旅遊

業發展之用。  
 
( 會 後 備 註 ： 民 政 事 務 總 署 已 確 認 2009-10 年 度 南 區 區 議 會 獲 分 配

12,533,000 元以進行地區小型工程及 12,250,000 元以推行社區參與計

劃。此外，地區管理委員會已於 4 月 9 日通過，同意民政事務總署於整

體的地區小型工程撥款項下預留 6,500,000 元，以應付各區的緊急工程

及各區年度內其他不可預計的現金流量需求。)  
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修訂區議會撥款的行政安排  
 
9.  區議會通過將地區設施管理委員會可批准的康文署活動撥款限額

調高至 2,500,000 元。此外，為給予申請團體足夠時間提交活動報告及

發還撥款申請，並更有效地運用區議會撥款，區議會通過自 2009-10 年

起，將區議會撥款的資助活動期限改為每年三月至翌年二月，並將處理

社區參與計劃活動的撥款申請改為每年三季，即三至六月、七至十月及

十一至二月。  
 
 
委任 2009 年度南區青少年暑期活動統籌委員會及 2009-10 年度南區公民

教育委員會的成員  
 
10. 區議會通過委任由區議會主席、副主席及南區民政事務專員推薦

的非區議員委員人選。  
 
 
南區區議會撥款申請：第二屆全港運動會南區代表選拔委員會活動  
 
11. 區議會通過預留 80,000 元撥款予第二屆全港運動會選拔委員會

舉辦「南區代表團成立誓師活動」、拍攝團隊大合照、代表團分享 /嘉許

活動、組織「南區啦啦隊」參加十八區啦啦隊大賽、籌組南區居民 ⁄學生

的「打氣團」等，以促進運動員的合作交流及凝聚地區團結精神，並進

一步推廣社區「普及體育」的文化。  
 
(會後備註：社區事務及宣傳委員會已於 3 月 27 日，以傳閱方式通過第

二屆全港運動會選拔委員會的撥款申請。)  
 
徵詢意見  
 
12. 請議員備悉文件內容。  
 
 
南區區議會秘書處  
2009 年 4 月  
 


